

LA NUEVA PRENSA

El número 10 centavos

SEMI-DIARIO DE LA TARDE,

El número 10 centavos

Se publica los martes, jueves y domingos

Periódico Político y de Variedades

Tipografía LA PRENSA LIBRE

Oficinas: Avenida 12, Oeste, casa n.º 55, en el mismo local de la Tipografía, frente a la Plaza de Dolores, 50 varas al Oeste del establecimiento de los Phillips; y también en la Librería Moderna de don Antonio Font, recibirán órdenes para la Admon. de este periódico. Apartado de correo n.º 100
Los escritos sin firma y que ocupen las columnas editoriales pertenecen al Redactor.

Redactor responsable,
Victor J. Gócher

Administrador,
José Antonio Valladares

TODO PAGO DEBE SER ANTICIPADO.

Publica anuncios con especial atención.

Los remitidos a \$ 7.00 columna y \$ 4.00 media columna. Las publicaciones que se admitan deben estar de acuerdo con la Ley de Imprenta.

CONDICIONES:

No se devuelven manuscritos ni se contestan cartas de remisión.
Suscripción mensual \$ 1.00
Número del día..... 10 centavos
Id. atrasado..... 15
Avisos, cada inserción, 1 centavo el centímetro cuadrado.
Avisos por meses, semestres ó años, precio convencional.

Agentes.

Heredia.....	Alberto Quesada L.
Limón.....	O. Heilbron.
Curridabat.....	Rafael León
Cartago.....	N. Fernández N.
Grecia.....	Enrique Saborio G.
San Ramón.....	Federico Salas.
San Mateo.....	Fidel Quesada.
Esparta.....	Bennicio Mena
Puntarenas.....	Fernán Tapia S.
Montes de Oro.....	Julio Martínez
Puriscal.....	Emilio Bermudez.
Juan Vinas.....	Federico Aymerich.
Santa Ana.....	Gerardo J. Valverde

Se solicitan agentes.

ADVERTENCIAS:

Los suscritores de las poblaciones que no estén enlazadas con la capital por ferrocarril deben enviar mes por mes el valor de la suscripción y de no ser suspendidas al terminarse el mes por el cual hayan sido pagadas.
Las cartas en solicitud de suscripciones, que no vengan acompañadas del valor respectivo, no serán atendidas.
No se insertarán remitidos ni avisos que no estén suscritos por persona conocida, que asuma la responsabilidad legal.
En la sección CAMPO NEUTRAL se publicarán los comunicados de interés particular, o sobre asuntos personales, siempre que se hallen escritos en lenguaje culto y de acuerdo con la Ley de Imprenta.
Ningún remitido que venga sin el valor de la inserción será publicado, y pasados quince días se mandará quemar. Los corresponsales podrán usar de estilo festivo, cuando á bien lo tengan y expresarse con entera libertad, pero sin frases ofensivas ni sistemáticos ataques personales contra nadie. Cuando á pesar de esta advertencia incurriesen en infracción, sus escritos serán oportunamente enmendados ó suprimidos del todo.

PARRAFOS SUELTOS

La oposición es indispensable para los GOBIERNOS.

La opinión es elemento imprescindible para el gobierno de una República y es muy peligroso separarse de ella. Ni es justo hacer apurar el cáliz de la amargura hasta las heces.

No hay fin político, ni talento de hombre de Estado, cuando una administración se deja marear con el incienso siempre mentido de los palacios.

Nunca se debe abandonar el principio de justicia, y la habilidad de los hombres de Estado no está en engañar con sofismas á los pueblos, sino en conducirlos con rectitud, probidad y justificación á sus altos destinos.

Ojalá que nuestros mandatarios se detengan en la impetuosa corriente de la política de círculo y evolucionen al imperio de la ley, combinando su acción con los sanos propósitos del partido liberal y levantando así la pureza de nuestras sagradas instituciones.

El mal puede durar, pero no se perpetúa. "Nada hay, pues, eterno más que la divina soberanía que se manifiesta por medio de la soberanía del pueblo y se legitima por medio de la libertad".

LA NUEVA PRENSA

Jueves 11 de Agosto de 1898.

ACTUALIDAD

El Ejecutivo Nacional, apreciando justísimamente la situación económica del país, la ha declarado aflictiva; y el déficit asoma su cara de ruina á través de la rejilla del Presupuesto. La Comisión del Congreso Nacional hace un llamamiento al patriotismo de todos y propone, como medio salvador la rebaja de un diez por ciento en los sueldos de los empleados públicos que lo tengan de 40 en adelante, exceptuando los Jefes Políticos.

Es de suponer que los individuos de la Comisión, por mil dichas circunstancias, no han tenido ocasión de sentir ni de observar lo que hoy es la vida con 40 pesos para todo un mes. Es medio punto menos q' la muerte por hambre!

Quizá nosotros estemos en un error; pero no hallamos muy indicado el procedimiento de disminuir la pobreza aumentándola. Porque, en buena lógica, hay que admitir que la miseria ó riqueza de las individualidades forman la riqueza ó miseria de la colectividad. Los ciudadanos pobres hacen un Estado pobre y viceversa. De esto deducimos nosotros que aumentar la pobreza de tanto empleado no salvará la situación, y, cuando más, podría ser un paliativo del momento, el amenazante recorte, si éste se hiciera allí donde forme un saldo de cierta importancia y deje todavía otro muy suficiente para las atenciones necesarias.

Al empleado que se suprime, quédale el recurso de disponer de su tiempo y de poder dedicarse á otra labor. Al empleado rebajado no le sucede lo mismo: continuará quizá, á costa de

nuevos sacrificios y terminará por no poder más ó por aprovechar una ocasión cualquiera de indemnizarse.

Nuestro Congreso está demasiado bien retribuido. Se ganan allí sueldos hasta de setecientos pesos por unas cincuenta horas de trabajo mensual, ó poco más. Hay una ley que determina las horas de labor que un empleado debe á la Nación que le paga; pero el Congreso, aparte de su importancia intrínseca, indisputable, se ha supuesto, sin duda, fuera de la ley, de la que no se elude ni el Ejecutivo y ni el Judicial.

Tiene el Congreso otros muchos gastos extraordinarios para unos ú otros de sus Diputados y aunque sólo fuese por ese patriotismo invocados por la Comisión del 10%, debiérase, comenzando por sus miembros, establecer economías productivas; plantearlas y resolverlas sin delegarlo todo en el Ejecutivo, como si se tratase de decirle: haz tú... y no nos toques.

Proponga la Comisión al Congreso que éste trabaje más, que no pierda tanto tiempo que es de la Nación porque ella lo paga espléndidamente, que no haya necesidad de tantas convocatorias extraordinarias y así, aunque se aumentaran los sueldos, haría el Tesoro una economía importantísima.

Otros muchos lujos tiene la Administración Pública con la conservación y creación de oficinas, de Direcciones, de Inspecciones, de Clasificaciones que muy bien se pasarían unidas á otras ó suprimidas.

El problema quedaría planteado de un modo racional y aceptable exigiendo más trabajo, en vez de mermar sueldos y sostener innumerables empleados para no disgustar á un don fulano ó

á un partidario vacilante ó á otro *idem* muy exigente.

Bien pudiéramos, por ser de todos conocidos, señalar empleos de lujo ó en decadencia que debieran desaparecer ó resumirse en otros, pero no lo hacemos por dos motivos: — porque los señalados nos supondrían aviesa intención y porque según se nos ha informado ya la rebaja del 10% se está haciendo efectiva, lo cual permite sospechar un plan económico preconcebido y que se sostendrá á todo trance, como resulta con tanta frecuencia, y que á ratos, en arranques de pesimismo, nos hace desear que se empezaran las economías suprimiendo el Poder Legislativo de una sola plúmada y resultaría la situación más clara, más franca y más económica.

Pero como nuestro pesimismo no pasa de... serlo, rechazamos el mal pensamiento y nos disponemos á continuar este artículo en el próximo número.

La prostitución.

2.

La observación serena del que investiga con decidido afán de encontrar la verdad, produce siempre resultados que nos permiten plantar los jalones y establecer un derrotero cierto y conducente al fin que ansiamos conseguir.

Es, pues, preciso que cada uno aporte su contingente de observación y experiencia para, de la suma resultante, deducir algo racional, científico, de éxito seguro q' pueda ser arma irresistible contra el monstruo de la prostitución.

El ejército femenino que forma sus filas, en la capital, ha sido reclutado, generalmente fuera de la ciudad.

Cada barrio ha proporcio-

nado su contingente y lo mismo han hecho las demás poblaciones de la República; pero mientras de un lugar se reclutan una ó dos en varios años, de otros acuden diariamente poseyendo ya un alto grado de malicia y refinamiento, demostrando así q' en el pueblo, y quizá en la casa misma, la sacerdotisa de Venus tuvo maestros y ocasiones infinitas. Barrio donde los mozos son en general buenos trabajadores, que cuidan lo suyo ó alquilan sus fuerzas honradamente, percibiendo su salario á fin de semana y trabajando todos los días, para atender á sus obligaciones, cuentan con rarísimos ejemplares de muchachas viciosas ó seducidas y obligadas á abrazar la infame carrera como el modo de vivir más en armonía con sus inclinaciones ó con las necesidades creadas por el libertinaje naciente y ya imperativo.

En cambio hay siempre muchísimas de ellas en lugares donde los hombres huelgan mucho y tienen dinero, estafado á los patrones ú obtenido con la venta de la pequeña herencia, el robo doméstico ó de cualquier otro modo que no es el del trabajo y la honradez. ¡Cuántas veces la primera falta la origina el hermano ó el mismo padre en esos momentos horribles que procura la embriaguez y la vagancia!

¡Cuántas veces, por desgracia, la preciosa niña es empujada en la fatal pendiente por la misma madre, cuyo esposo la deja con hambre y desamparo!

La increíble facilidad que el jornalero tiene para obtener adelantos de dinero y la impunidad segura para no cumplir su compromiso, le hacen no preocuparse por su propia existencia y le predispone á gastar en el fomento de los vicios un dinero que sólo le cuesta algu-

PURIFICACION

Importancia de los buenos filtros.

La sangre, en casos especiales, puede compararse al agua que gotea la cañería de San José. La comparación, puede acaso no ser culta, pero tiene, al menos, la ventaja de ser exacta y comprensible. Porque bebemos agua: no transparente, sino opaca; no fluida, sino semi-sólida; mixtura consistente de residuos animales, vegetales y terrosos. Tal estado de impureza, viene á ser constantemente un peligro verdadero para la salud y purificar el agua se impone á cada vecino, como un deber de propia conservación.

¡Con cuanto mayor motivo, son serios y fatales los peligros que resultan de impureza de la sangre!

La sangre es la vida: así, á diario, lo repiten los más sabios higienistas del mundo entero. Porque una sangre saturada del microbio de la Escrófula, del Eczema y de la Sífilis, lleva el germen que envenena la presente sociedad y que aniquila por completo las del porvenir. Purificar la sangre, separándole todo elemento destructor, filtrándola por decirlo así, es un deber social apremiante é imprescindible.

El Vino de Zarzaparrilla

DE LA

BOTICA ORIENTAL

es el gran purificador de la sangre.

Esta valiosa medicina es un filtro verdadero. Un filtro, á través del cual pasa la sangre pura, de la generación presente, á la serie de las generaciones sucesivas.

Cantina Americana DE PANINSKI Hnos.

BUENAS NOTICIAS SOBRE LAS GUERRAS.

Esta CANTINA, situada frente á la estación del Ferrocarril de Costa Rica, ha quedado bajo la razón social

PANINSKI N^{os},

ofreciendo buen servicio y esmero á nuestros buenos clientes y al público en general. Hay cuartos reservados y buenos licores, tanto extranjeros como del país; buenos dependientes y prontitud en del despacho. Se VENDE también PINOLILLO FRESCO, nutritivo y bueno.

Hotel y Restaurante D'Italia

HEREDIA.

Este antigua y acreditado establecimiento, situado en el mejor punto de la ciudad, ofrece almuerzo y comida á todas horas. Habitaciones para familias, precio sin competencia.

A. Aliverti B.
Propietario.

LA TALABARTERIA

LA PALESTINA.

Calle 17, Norte Número 131.

De Santiago Calvo N.

ofrece á su numerosa clientela y al público en general, un variado surtido en monturas y correas de toda clase, ofreciendo también puntualidad y esmero en todos los trabajos que se le encarguen, á precios sin competencia.

RESTAURANTE CENTRAL

A mis clientes y al público en general, aviso que en esta fecha he abierto una casa de pensión con el nombre de Restaurante Central. Allí se sirven excelentes almuerzos y comidas; Cenas á toda hora y á la noche. Servicio á la habitación. Esmero y prontitud en todo.

Mi Restaurante está situado en la Calle 19, Sur, n.º 83, 80 varas al Sur del Banco de Costa Rica y frente á la casa de habitación de don Federico Tinoco.

O. H. MONLOUIS.

Restaurante Mangel.

LA PENSIÓN BOURGEOISE,

tan recomendada por su BUENA COMIDA y por el ínfimo precio que cobra por la pensión, se ha trasladado al Restaurante Mangel, local que ocupaba "La Espiga de Oro", contiguo á la "Cantina Francesa de don Francisco Laporte.

El precio por pensión sigue siendo de \$ 11-25 semanales.

Nota.—Se venderá azúcar en cuadros á \$ 22.00 quintal y vino blanco y tinto, de superior calidad, á precio sin competencia.

nas mentiras ó cuando más un llamamiento ineficaz, ante la autoridad, que le hace reír cuando con gesto de ogro impotente le manda á cumplir sus compromisos.—

Ese jornalero, que sabe perfectamente que mientras haya patronos ó quienes emprendan trabajos tendrá siempre facilidad de estafarlos y que se ha convertido, por lo mismo, en holgazán vicioso, deja su hogar á merced de la miseria y de la prostitución y al mismo tiempo él lleva también la seducción y la infamia á donde quiera que la falta de religión y de moral ó la sobra de necesidades materiales le permiten triunfar.

He aquí, pues, que atacando la vagancia y la estafa que hoy constituye una verdadera industria en algunos lugares, se atacará una de las raíces que dan vida al monstruo que tratamos de combatir.

COLABORACION

INDEPENDENCIA.

Por más que hagan los que se creen señores del Universo, y que no son más que los tiranos de las conciencias, el hombre que lucha por la conciencia y la verdad, obtendrá algún día el fin, porque la conciencia del hombre es el pensamiento de Dios.

V. Hugo.

Mientras la acción del Ejecutivo se deje sentir en todas las esferas del país, mientras el Gobierno, legítimo ó no, sea único árbitro en los destinos de la patria, mientras al pueblo se le arrebató el derecho de nombrar sus gobernantes y el pueblo no reconquiste esos derechos, no se puede decir de un pueblo que es una Nación libre.

El Poder Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial, forman una Trinidad: son tres poderes distintos y uno solo verdadero. El Ejecutivo manda y los otros obedecen.

El Gobierno que asume el poder contra la voluntad nacional, tiene que sostenerse por la fuerza de las armas, y por medios siempre en pugna con los principios de libertad. El Gobierno que dice que se rige por la Constitución y la atropella cada rato es un gobierno solapado, es mil veces peor que el que dice: "el Estado soy yo".

Proclamar libertad y derecho allí donde están abolidos el derecho y la libertad, es un crimen; ensañarse con el vencido, una cobardía; comprar dignidades y pagar espionaje es retroceso moral; pertenecer á un gobierno impuesto, es hacerse cómplice en un delito; es retroceder hasta la ignominia!

ROQUE.

Agto. 9 de 98.

EL HOGAR

Bajo el ala el avecilla duerme, y sueña dentro su mismo lecho de plumas, con el bosque, con los árboles, las flores, la fuente, el insecto y el fruto que le dió alimento; el cazador que le puso con el ojo su escopeta tentado por el demonio para dar la muerte; todo, en fin, el bellísimo panorama, aterrador por veces, plácido como las orgías encantadoras de lo desconocido, otras, se le presenta espléndido en medio del silencio y de la oscuridad de aquel lecho mullido y caliente entre el que se oculta la cabecita fantástica; bien sobre lo azul de un lago de rama en rama viéndose coquetear á través de aquella celestia transparencia, como sobre los abismos que desafían la velocidad de su vuelo rápido, deteniéndose por veces vacilante haciendo aleteos de hada hechicera; como viendo con sus gracias de ángel y particular anhelo la sensibilidad dormida si no muerta de esos arcanos de la profundidad y del misterio en el que parece que se oculta el crimen y vive iracundo, nefando apóstata de la virtud; perenne rebramar de la locura, de lo oprobioso, el vicio; cadáver que viste de orfandad y de miseria con su mortaja tejida de hilos tenebrosos que se entrelazan y forman la malla sutil, tentadora, cerca muy cerca, de la maldad cautivadora de las tinieblas. Esta noche es noche de arrebató, un doble juego de amor que vela y que duerme; en el que se ven las estrellas porque son las que se tiene más de cerca; cojidas como coje la tela araña la luz y la fracción en hilos de oro, el tejido seductor muy demaciado abierto capaz para contener en cada folículo un cielo; en medio Dios, los párpados; como también á su sombra se perpetra el crimen, se hace la señal de cruz y resulta el signo siniestro de puñal que al santignarlo hiere con su punta acerada de un modo patético y á fe santa, la frente espaciosa de Bello por su "Oración por todos"; que rasga sin compasión el vientre de la Vestal para extraer de sus entrañas el fruto maldito; y que sobre los hombros de los patriotas cae el anatema á un Garibaldi; el odio irreconciliable de un Carlos de España sobre el caballero Padilla; y la inquisición del héroe de Barba Roja llevando su desolación y exterminio hasta el corazón del África. Esta es la pesadilla del bandido: la dentadura de millones de calaveras terrosas haciéndole la mueca y el castañeteo incisivo; horrible y espantoso del siglo y que le dicen á la fiera de San Juste: "Yo soy hueso de tus huesos, y tú carne de mis carnes": resurrección de muertos espantosa; es el frenesí diabólico de los devotos estranguladores: el grito lúgubre de un ¡ay! contestado con un lúgubre ¡ay! de grito. ¡Qué contraste! ¡Qué sueño! Pudiendo el espíritu buscar los arreboles del ángel, persigue el fantasma y la media noche del bacanal, de la botella y de la prostituta; de la baraja y del robo; del acechador zorro de la malicia por los corrales y tejados en busca de presa; tremendo es esto, capitanes; no se libra así batalla á la vida; la rosa no se debe tomar por las espigas; en su corola está su cáliz, su belleza, su inocencia, su amor... aspirad su esencia y yo os prome-

to que en esta estrofa sublime del pensamiento os iréis de traslado al cielo. Esperad que os cante el alma su armonía y no nosotros el ceno de los harenos; velad y soñad vosotros también como sueña la cabecita del ala del pajarillo posado sobre el árbol, con los millones de millones de centenas luminosas de la Corte aboveada que tan celosa la acompañan y la miran, ella tímida, silenciosa ¡pobre avecilla! quién creyera que hasta para ella están las escintilaciones de los mundos lejanos, y Dios en lo matemático de lo inconcebido del pensamiento que al parecer la absorbe. Páguese á lo honesto lo sabio; agréguese á la cartera del tiempo el apunte solidario de las mancomunidades: constitúyase la sociedad; hágase familia; dése el beso de amor plegado de dulzura y que bullan de sensaciones al comoverse espléndidas las fibras del espíritu, los corazones; hágase una aurora y vállase á ella y recíbase su sol radiante en el regazo de la madre tierna, y que ese rubio de la naturaleza floreciente á su venida puro agregue su ocaso claro; que Patria y Libertad sea por lo primero que empiece y por lo segundo que acabe; que á Francia haga justicia y que se aprenda el abecedario nacional de la República; que á la escuela del amor, sensible para el pueblo que vive gimiendo bajo el yugo de la planta, se le agregue la asignatura que enseña á dirigir bien la puntería á los tiranos; que ame soldado, que dentro de la cartuchera de la luz tenga el doble y noble depósito del libro que enseña al pensamiento y la Constitución que obra al alma. Patria, hogar, padres, heroísmo, ejemplo, las radiaciones americanas, siglo XX, todo religión del porvenir.

VICTOR HUGO.

NOTAS Y NOTICIAS

"El Hogar"

lo debemos á la atención de un amigo nuestro de Alajuela que nos lo remite como inédito.

El editorial de La Prensa Libre

"Escuelas Públicas" aparte de las benévolas frases que nos dedica y aparte de su redacción de primer orden, merece nuestro aplauso sincero. Él viene, con muchísimo acierto, á hacer resaltar graves defectos y deficiencias de nuestra instrucción pública, y desde que tan reputado colega ha emprendido también la campaña, tenemos confianza, mejor dicho, seguridad, de que el Ministerio tomará cartas en el asunto y que la enseñanza va á deberle muy pronto utilísima reglamentación. No cabe suponer otra cosa, tomando en cuenta los honrosos antecedentes de ese Alto Funcionario y su constante anhelo de progreso.

Del mismo apreciable colega

copiamos: "Correos.—Son frecuentes los reclamos que se nos hacen por nuestros abonados de que no les llega ó que no les entregan oportunamente este diario. Hoy tenemos sobre la me-

La Tipografía LA PRENSA LIBRE

tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en su local propio, construido especialmente para el objeto, situado frente á la Plaza de Dolores, en la avenida 12, número 55. Por demás está decir á sus favorecedores que este taller es uno de los más antiguos y acreditado; en él se edita el Semi-Diario titulado "La Nueva Prensa", periódico político y de variedades, fundado por su propietario

Francisco Valladares.

OJO á este aviso!!

La Barbería Americana, situada frente al "Imperial Hotel," tiene buen despacho en su ramo. Sus propietarios y sus oficiales se esmeran en lo posible en atender y complacer á sus numerosos clientes. Mucha limpieza en todos sus útiles. Los mejores oficiales tienen esta casa.

Un corte de pelo... 50 cs.	Una peinada... 15 cs.
Una afeitada... 25 "	Por limpiar botas... 10 "
Un champú... 25 "	

SE VENDE

una casa regular, cita: 25 varas al

Sur de la iglesia de la Dolorosa.

Para precio y condiciones, enténdese con

ROBERTO PHILLIPS.

Andrés del Valle,

PLATERO.

Prontitud en el despacho y garantía en el trabajo.

Calle 18, frente al establecimiento de don José Anglada; 20 varas al Norte del Mercado.

PATA DE GALLO!

con este nombre fué confirmado un punto, un poquito adelante del barrio de San Rafael de San Ramón, y ¿sabeis por qué fué puesto así? por la potencia de sus terrenos, que guarda analogía con la potencia que tienen los gallos en las patas; y ¿qué con tanta música? pues que en dicho punto se VENDE UN REPASTO constante de 40 manzanas, poco más ó menos y que no hay que perder la ocasión: por que es calva y hermosa. A una hora de camino de la progresista y floreciente población de San Ramón, su clima es fresco, lo que le permite tener siempre pastisales abundantes y frescos y agua inmejorable.

En la Tipografía LA PRENSA LIBRE informarán.

APROVECHAD

LA

Ocasión

Por bajo precio se vende un filtro bien montado. En esta imprenta informarán.

sa reclamos de Desamparados, de Barba y de Alajuela. Rogamos á quienes corresponda, remediar este mal."

Nos gustaría saber si los interesantes diarios "El Heraldo," "La República" y "El Imparcial" sufren el mismo mal que "La Prensa Libre" y "La Nueva Prensa" ó si solamente para nosotros existe la plaga.

Pero, ¿quién es el culpable? Muchísimos empleados de correos de fuera de la capital, por escrito ó por otros medios nos han demostrado que ellos no son los responsables. Nosotros nos vemos obligados á dirigirnos al señor Jefe de la Administración Central y quizá éste no tenga culpa alguna.

¿Serán sus subalternos? Mas ¿qué interés puede moverlos á crearle antipatías á su Director?

¿Será acaso que, suponiéndonos enemigos del Gobierno, presuman que las ideas se combaten y se destruyen con entorpecer la circulación del periódico?.....

Nos resistimos á creerlo.

¿Será que una descuidada reglamentación ó indisciplina en el servicio interior de la Central produce tan frecuentes faltas?

Puede ser.

¿Qué sean escasos los empleados y no puedan atender á tantos y tan complicados servicios? Es posible.

Pero entonces, ¿por qué el señor Director no estudia el caso y pone el remedio?

Él es práctico, inteligente, talentoso, nada le falta para ser un buen Director, solamente le faltaba... quererlo ser.

De San Mateo.

Recibimos á su tiempo atenta invitación para concurrir á las ceremonias nupciales que tuvieron verificativo el 10 del actual y q' unieron para siempre á nuestro apreciado amigo Gerardo Ugalde y á la graciosa niña Natividad Segura. Sentimos muy de veras no haber podido aprovechar la invitación y darnos una vuelta por aquella villa en la cual contamos tan buenos amigos y donde, salvo ligeras excepciones, encuentra el forastero un vecindario amable, hospitalario y honrado.

No sabemos por qué, acá en el interior se tiene mala idea de aquella población por algún hecho aislado, allí ocurrido, como ocurren en todas partes.

En San Mateo hay gentes y elementos de mucho valer y sobre todo una sociedad joven y femenina muy recomendable por sus prendas físicas y morales que hace honor á su villa.

Se nos ha informado

que pronto vendrán á Costa Rica 4,000 españoles, no tenemos más detalles. Ojalá sean ellos trabajadores de Cuba de que tan buenas muestras hemos visto ya

en las personas que don Pantaleón Córdova tiene al cuidado de sus fincas de Tres Ríos y Reventazón. 8,000 brazos como éstos darían á Costa Rica impulso poderosísimo.

Mas... ¿Cómo vivirán al principio entre nuestra miseria? Por ellos lo sentimos; pero, de todos modos, que sean bien venidos si es que de veras vienen.

Preventivo contra la tos ferina.

Que nos perdone la ciencia y la Facultad Médica; pero hemos de dar á conocer un sencillo preventivo que, durante la última epidemia, produjo resultados admirables y comprobados.

Consiste en poner á los niños un *parche* de pez de Borgoña en la espalda, en la parte superior central. Este preventivo lo usó con éxito nuestro amigo don Francisco Montero Aguilar y á su amabilidad debemos su conocimiento. Nada se pierde por probarlo y quizá se gane mucho.

También hemos observado nosotros mismos, que muchísimos casos de tos convulsiva se aliviaban pronto con una cucharada del jarabe de café. Este se fabrica así: 1 kilo de café verde machacado se hace hervir en puñero vidriado con un kilo de azúcar blanco y dos litros de agua hasta darle consistencia de jarabe. Luego se usa como se dice antes.

Datos curiosos:

En 1848 habían en California 200 mil cepas de vid. En 1881, 64 millones y hoy día el doble. El condado de los Angeles es el que más cepas cultiva.

En Prusia, en el año 1883 habían 1,234 cajas de ahorros con 956 sucursales, con depósito de 1817 millones de francos y... 3,363,515 libretas.

Costa Rica necesita urgentemente la implantación de ese sistema de cajas de ahorros. Es éste un campo amplísimo para ejercitar la acción benéfica del gobierno. Cuando el Poder Público dedica su atención preferente á educar al pueblo y á mejorar su situación económica, directamente, puede siempre contar con su apoyo aunque no haya sido elegido por él.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Negociaciones de paz.

Londres, 9.—Dice el Corresponsal de "The Times", en Madrid, que la prontitud con que el Gabinete español aceptó las condiciones americanas demuestra que no existe deseo de malgastar el tiempo con procedimientos innecesarios; sin embargo, una vez comenzadas las negociaciones directas, pueden acontecer dificultades, pues el Gabinete español está resuelto á obrar escrupulosamente de acuerdo con el espíritu y letra de la Constitución y respecto la interpretación de ella las mejores autoridades están en desacuerdo. Se cree que las negociaciones directas tendrán lugar en París.

Inglaterra y Estados Unidos obran de acuerdo.

Madrid, 9.—Dice "El Liberal" que Inglaterra ofreció mediar entre España y los Estados Unidos, pero aunque el ofrecimiento fué favorablemente recibido, no fué aceptado. Agrega "El Liberal" que la presencia en Gibraltar de una gran escuadra inglesa, es prueba incontestable de que si no existe una alianza entre Inglaterra y Estados Unidos, están por lo menos obrando de acuerdo.

GACETILLA

SANTORAL.

AGOSTO, 31 DÍAS.

1898.

Jueves 11.—San Tiburcio, mártir, santa Filomena, virgen y mártir, santa Susana, virgen y mártir.

Viernes 12.—Santa Clara de Asís, virgen, san Aniceto, mártir y san Herculano, obispo. Sábado 13.—San Alfonso María de Ligorio, obispo, confesor y doctor, san Hipólito y san Casiano, mártir y santa Elena, mártir.

El primero del corriente falleció en Santa Cruz la estimable Señorita Damiana López, hermana de nuestro estimable amigo y correligionario José López. A él y á toda la familia damos nuestro más sentido pésame.

La fiebre en Santa Cruz continúa haciendo víctimas. Debiera ordenarse que algunos profesores competentes fuesen allí á fin de estudiar y observar, y quizá remediar el mal.

Veto Las reformas acordadas por el Congreso para el Código Civil no obtuvieron sanción del Ejecutivo. Las razones de éste demuestran que el Congreso trabajó algo irreflexivamente. Vamos, una pifia!

"El Heraldo" continúa ausente de nuestra pobre mesa de redacción.

¿A qué causa obedecerá esa aspereza repentina del festivo y bien escrito diario?

La macadamización de la calle 23 estará concluida pronto, gracias á la actividad de nuestro inteligente gobernador.

El "Athos" llevo 23,000 racimos de bananos para Estados Unidos.

En la Administración de Correos de esta ciudad, se encuentran 175 cartas rezagadas.

Doña Enriqueta de Meza y su niñita Marta, se encuentran enfermas; que recobren pronto la salud son nuestros deseos.

El señor Licenciado don José J. Rodríguez se encuentra enfermo. Lo sentimos y deseamos su restablecimiento.

Los alumnos más adelantados y más grandes del Liceo de Costa Rica, se mofan, desde la ventana del observatorio de aquel Establecimiento, de los transeuntes, sobre los cuales arrojan agua y salivas.—(Comunicada.)

En la pulpería "El Descanso," de Chepe Ramos, habrá concierto el domingo.

Se ha nombrado á don Carlos Bandit para asistente auxiliar del

